

CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES

SUSCRIPCIÓN

En las oficinas del periódico, donde puede hacerse el pago personalmente, ó en otro caso, enviando libranza ó letra de fácil cobro al Sr. Administrador de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES.
No se admiten sellos de correos ni de ninguna otra clase.
PRECIOS: 6 pesetas semestre en toda España, y 10 en el extranjero y Ultramar.
Pago adelantado.

PERIÓDICO AGRÍCOLA Y MERCANTIL

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS: CALLE DE FERRAZ, NÚM. 54, PRAL.

ANUNCIOS

Se reciben en la Administración del periódico á precios convencionales. La CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES cuenta con más de cuatrocientos corresponsales, y es el periódico agrícola de mayor circulación en España, por cuyo motivo los fabricantes y vendedores de máquinas, abonos, insecticidas, etc., etc., pueden prometerse un éxito satisfactorio de la publicidad en la CRÓNICA.
Pago adelantado.

AÑO XII.

Miércoles 22 de Mayo de 1889.

NUM. 1.188

AGRICULTOR ANTES QUE POLITICO

(Conclusión)

Hay, en efecto, en mi opinión, hay habilidad en el partido conservador al presentar esta proposición; hay previsión, hay sagacidad política; el partido conservador se encuentra dividido en una cuestión importante como la de cumplir el precepto del artículo constitucional: el partido conservador conoce, como todos conocemos, la urgente, la apremiante, la ya ineludible necesidad de acudir al remedio de las clases agobiadas por el tributo; y cuando sus principios ó la estática del partido no le consiente otras soluciones, se apresura á ponerse en la corriente de la opinión pública, que todo el mundo ve y percibe, ofreciendo una solución: la que él puede dar. Esto es verdad; pero ¿quién tiene la culpa de que el partido conservador haga uso de esta habilidad? ¿No hemos tenido nosotros tiempo desde el mes de Enero para adelantarnos al partido conservador, dividida y sin los lazos de la cuestión arancelaria, ofrecer esa otra solución que á los hombres liberales no podía dividir, porque es el cumplimiento de un artículo constitucional, y por ella llegar á la descarga y al alivio de los tributos que agobian á los unos, mientras mantienen espléndidos y desahogados á los otros? (Muy bien)

No es, pues, señores diputados, no será la habilidad del partido conservador la que presente el espectáculo de nuestras divisiones, será nuestra omisión, será nuestra indiferencia, que tanto lo deploro. ¿Pero acaso, señores diputados, el partido liberal faltaría á algún compromiso emprendiendo ese otro camino? Yo quisiera equivocarme, pero yo estoy todo lo seguro que se puede estar cuando se obra bajo la influencia de la flaca razón humana, yo estoy seguro de que el partido liberal, no solo no faltaba á sus compromisos, sino que los cumplía echando por esos caminos y buscando una solución para el problema. Yo he seguido atentamente los pasos y las declaraciones de mi partido en este particular; yo he leído párrafos de los mensajes dirigidos á S. M. la Reina, en los que categóricamente se afirmaba la cada día más urgente necesidad de cumplir el precepto constitucional; yo he leído las declaraciones de los hombres políticos más importantes de mi partido, ¿qué digo de mi partido? de todos los partidos liberales en este sentido, y yo no sé explicar-me por qué razón el único rastro, el único indicio de que se iba á seguir ese camino el proyecto de ley del Timbre, duerme hace cerca de dos años en las Comisiones de este Cuerpo Colegislador, y no parece dispuesto á exhibirse aquí, á causa de que el partido liberal, perfectamente resuelto y decidido al parecer en sus programas y declaraciones á cumplir el artículo 3.º de la Constitución, no se atreve, sin embargo, á dar el primer paso, modesto y todo como él es.

Aparte de las declaraciones oficiales del partido liberal contenidas en los mensajes y en los discursos de sus hombres de gobierno, me encuentro con que desde la minoría republicana, que en este punto ha hecho afirmaciones categóricas, todos los matices diversos del partido liberal están conformes en esa solución. Yo no quisiera equivocarme: salvo una fracción del partido republicano, que parece dominada por la preocupación de otras cuestiones y contraria al intento de elevar los aranceles, tanto como al de reformar el impuesto, repartiéndole con equidad, todas las demás encarnaciones de la idea liberal están conformes en la conveniencia de hacer una ú otra cosa, ó las dos á la vez. Está conforme en la utilidad y necesidad de la reforma tributaria la minoría coalicionista, alguno de cuyos individuos es igualmente partidario de la reforma del arancel. En cuanto á las dos importantes representa-

ciones de las tendencias liberales que veo enfrente de mí, por ellas se habría llegado á la solución del problema, porque conformes están en la reforma arancelaria, y tengo motivos para creer que están conformes también en el cumplimiento del art. 3.º de la Constitución. Ahí están, y pueden decir si yo me equivocó, los Sres. López Domínguez y Romero Robledo.

Aquí, á mi izquierda, señores diputados, se sentaba un ilustre hombre público cuyas opiniones en esta materia he tenido ocasión de conocer perfectamente. Ese hombre público, presidente de la Comisión que redactó un mensaje á S. M. donde las declaraciones están categóricamente contenidas, ese hombre público participa de todo en todo de la manera de pensar que estoy afirmando ahora; ese hombre público, no es solo partidario del cumplimiento del art. 3.º de la Constitución, sino que es partidario de la reforma de los aranceles, siempre que los demás remedios no basten á mejorar la situación del país agrícola. Yo deploro que su ausencia de la Cámara, que quiero atribuir á motivos particulares, aunque haya maliciosos que la imputen al deseo de no hacerse solidario de ciertas soluciones, yo deploro que su ausencia no me permita tener la satisfacción de ver confirmadas por él mis palabras.

Aquí, á mi derecha, hay hombres políticos del partido liberal á quienes sin injuria yo no podría negar su completa conformidad de opiniones con estas que ahora estoy sustentando. Eran los Sres. Morret y Puigcerver, los que entendían que á la solución arancelaria se podía oponer otra solución; y yo no puedo creer que eso que afirmaban desde el banco del Gobierno lo nieguen desde los bancos del Diputado. (El Sr. Moret pide la palabra.) Otros hombres políticos hay aquí que han dado batallas reñidas para que se cumpla el precepto de la igualdad que establece la Constitución en cuanto al servicio de las armas; y yo no puedo creer que cuando así han procedido en cuanto á la contribución de sangre, se nieguen á mantener el derecho y la justicia en la cuestión de impuestos. Ahí están en el centro de la Cámara los ilustres hombres del partido liberal, Sres. Alonso Martínez y Navarro y Rodrigo, que desde el banco del Ministerio han declarado que no solo no les repugnaban las soluciones arancelarias, sino que entendían que debía desaparecer la injusticia en la tributación. Entonces, ¿cómo es que formulando yo la solicitud de que mi partido cumpla su programa, satisfaga los deseos de esos hombres, me encuentro, sin embargo, en la situación en que me veis, obligado á optar entre coadyuvar á esa habilidad que se atribuye á los conservadores ó renegar de mis convicciones, de mis compromisos personales y de partido, y renunciar para siempre lo que estimo que de día en día se va haciendo más necesario é indispensable realizar?

Yo no quiero hablar de otros hombres de procedencia igualmente democrática; la posición de algunos de ellos sella mis labios en este instante; pero aquí entre nosotros están el Sr. López (D. Cayo) y el Sr. Cuartero, los cuales han participado conmigo de las opiniones económicas que mantuve el año pasado. ¿Y por qué habiendo en el partido liberal tantas personas que profesan estas opiniones, y siendo tan clara su tendencia aquí y allí, no se acude á los remedios en ellas contenidos? ¡Ah, señores! Tengo el sentimiento de decirlo, pero me es forzoso declararlo; se omiten esos remedios por causas de todo punto incomprensibles é inexplicables.

He oído al tiempo que se ha hecho la promesa solemne de apresurar el cumplimiento del precepto constitucional de repartir con igualdad los tributos, poner como atenuante la condicional de que no se perturbe el crédito público.

Yo no he de decir sobre esto más que una

cosa. Cuando Italia resolvió gravar la riqueza moviliaria, sin excluir los valores de la deuda pública, su crédito estaba muy bajo. Hace año y medio ó dos años su crédito estaba á la altura del mayor de los créditos de las naciones europeas, y el gravamen que pesaba sobre su deuda era superior al que jamás se ha impuesto en ninguna parte.

Además, Sres. Diputados, yo creo que hay que cuidarse de demostrar con evidencia al acreedor que tiene asegurada la solvabilidad de su deuda, sean los que quieran los medios, que el escogerlos corresponde al Gobierno inspirándose en los preceptos de la justicia; y esa demostración clara y visible vale más que todas estas timideces con que se huye de un impuesto que reclaman de consuno el interés y honorabilidad del Estado que hoy se presenta á todo el mundo (y esto se me figura que no es ninguna revelación que mi patriotismo pueda hacer desde la tribuna), que hoy se presenta, digo bastante enturbiada por las sombras de una remota ¡Dios quiera que sea muy remota! pero en fin, de una posible insolvencia.

Interesa eso además, Sres. Diputados, á los principios de todos los hombres de Gobierno que deseen asentar la paz pública sobre el fundamento firmísimo de la justicia, único y verdadero fundamento para que la paz se conserve y perpetúe. Yo declaro que sería pretensión insensata la de ir á buscar una riqueza que no tributa, para imponerla la carga que por años y aun por siglos ha soportado otra riqueza; pero creo que así como ésta sería una medida de política económica violenta é insostenible, as como sería igualmente suicida intentar gravar el crédito sin darle completa seguridad de que serán solventes aquéllos sobre quienes el crédito pesa, así entiendo que el demorar eso no se puede hacer más que porque se reconozca que es justo el estado actual y que no hay necesidad de reformarlo.

Ahora bien, Sres. Diputados; ¿hay aquí alguno que entienda que es justo el actual estado de derecho en materia tributaria? ¿hay alguno que entienda que las necesidades de las clases agobiadas por el tributo no son apremiantes y consienten aplazar para más lejos la solución que ellas demandan? Yo no temo que se diga eso; porque sin producir los argumentos que el Sr. Villaverde exponía aquí el otro día, he de recordar que habiendo sido constante base de todas las argumentaciones la de que los productos de la agricultura no obtenían precios remuneradores, cuando estos eran mucho más altos que los actuales, no hay medio de sostener que sean remuneradores los precios de hoy, notoria y considerablemente inferiores á aquellos que casi por unanimidad reputábamos insuficientes.

Luego la necesidad subsiste, ¿qué digo subsiste? Aquí se ha hablado de la crisis de otros países; y yo recuerdo que no hace mucho leí un libro de un catedrático de Economía de Francia, publicado este mismo año. En ese libro hallé una nota donde el autor, para ponderar la situación aflictiva de Italia, recordaba que había 11.000 fincas embargadas por el Fisco, cosa que me dejó completamente atónito. ¿Cómo? me decía yo, ¡por 11.000 fincas embargadas se precupan en Italia, cuando aquí el estado normal es que haya en esa situación 400 ó 500.000 fincas!

¡Los productos de nuestro suelo! Un ilustre economista francés, que ha servido aquí de texto para combatir las aspiraciones de la reforma arancelaria, afirma que en Francia cuesta 25 francos la producción de un quintal de trigo; y se trata, señores diputados, de Francia, donde la producción normal de la hectárea es de 12 á 15 hectólitros. Pues en este país nuestro, donde los medios de cultivo son más imperfectos, donde el suelo, como se ha dicho con razón desde el banco ministerial, no siempre es agradecido; donde el clima, sobre todo, es de tal ma-

nera inconstante é ingrato que no permite predecir de un año para otro, ni siquiera dentro del año mismo, el resultado de la cosecha; donde, en fin, por término medio se obtienen de 7 á 9 hectólitros por hectárea, el quintal de trigo debe costar más de 25 pesetas. Y si esto es así, ¿cómo el productor español ha de poder dar el quintal de trigo á 19 ó 20 pesetas, que es el tipo que hoy tienen los trigos en los principales mercados de España, con la triste circunstancia de que mercados tan importantes como los del centro de Castilla hace más de un mes que no reciben demanda para una sola fanega? En este país, y en tales condiciones, señores diputados, ¿quién puede dudar de que hay una evidente pérdida para la agricultura, pérdida inmensa de más de 5 pesetas en quintal de trigo, no sólo por la ingratitud del suelo y por la inclemencia del clima, sino también, señores diputados, por la desigualdad é injusticia con que las cargas públicas están repartidas?

En conclusión; como yo no veo que se brinde por el gobierno solución alguna que sustituya á la solución arancelaria, como entiendo que la solución arancelaria será, en una medida más ó menos extensa, precisa, aunque en cuanto al orden con que haya de ser empleada quizá pueda considerarse secundaria; como entiendo todo esto, no puedo negar mi concurso á la proposición de los conservadores, á menos que un deber político en interés de las demás convicciones de que participo y en interés de la paz pública no me exija un corto aplazamiento, que otorgaría en los términos que voy á tener el honor de exponer.

Hay para todos los liberales un problema planteado, al cual sería en vano cerrar los ojos ó volver las espaldas. También por él se cimienta ó se pretende cimentar la justicia pública en España. Ese problema está escrito en la bandera del partido en que voluntaria, y repito que honrosamente para mí, me inscribí desde que se formó. Soy soldado de ese partido, debo lealtad á su bandera; en cuanto á ese problema, pues, cuente en absoluto conmigo para la solución que demanda; le prestaré mi insignificante concurso (que nadie está obligado á dar más de lo que tiene), y se lo prestaré con decisión y con firmeza.

Acaso porque en visperas de resolverse ese problema, no conviene al partido liberal dividirse ó debilitarse en votaciones de otra índole, se puede exigir de mí que aplaque la votación y la solución del conflicto económico por la reforma arancelaria. ¿Se quiere que la aplaque por unos días, para cuando vengan los presupuestos, ó si no vienen, para dentro de poco tiempo? Si esto fuese necesario, podría llegar hasta ese sacrificio; pero no llegaría, señores diputados, sin que yo sacase de esta casa el convencimiento de que el partido liberal tiene energía y fuerza para resolver, por uno ó por otro medio, las necesidades del país que contribuye sin poder soportar los tributos, de que por uno ó por otro medio, en esta misma legislatura se continuará el camino emprendido en el año pasado en la medida que las necesidades públicas reclaman.

Yo no quiero dejar de recordar á los hombres liberales de todos los países toda la importancia que tiene para nosotros, prescindiendo ahora, si es que ni aun hipotéticamente se puede prescindir de los intereses supremos del país, que el problema político se resuelva dentro de una atmósfera de tranquilidad en las clases agrícolas que han de contribuir poderosamente al éxito de la reforma. No deseo molestaros más; pero me viene á la memoria un recuerdo de la vida de Lincoln, y no quiero dejar de referirlo para evitar otra clase de disertaciones.

Cuenta la historia que Lincoln tenía dos hijos: uno de natural pacífico, de sentido jurídico perfecto, condescendiente, sumiso á los deseos de los demás, y que era, en una palabra, el ramo de oliva de la familia. Te-

nia en cambio otro hijo de natural dominante, inquieto, agitador, exigente, con quien solo se podía mantener la paz á costa de la cesión y de la condescendencia.

Lincoln contaba que un día se hallaba abismado en las meditaciones de su elevado cargo, cuando en la cámara contigua oyó un grande alboroto; allí no se encontraban más que sus dos hijos: el pacífico y el inquieto; entró Lincoln, y preguntándole cuál era el motivo de aquel escándalo, á que no le tenían acostumbrado, se enteró de que disputaban por un cuchillo. Dijo al hijo pacífico y sumiso; dáselo á tu hermano para que quede en paz y nos deje á todos tranquilos; y oyó sorprendido que el hijo pacífico, cuya calma había llegado al límite; que el necesitaba para su tranquilidad el cuchillo, y que no se lo daría. Y digo yo lo que aplicando este cuento decía Lincoln, á los norteamericanos: preocupese en buen hora el partido liberal de los hijos inquietos que le piden por ciertos procedimientos soluciones políticas ó soluciones de cualquier orden; pero no se olvide de los hijos pacíficos y sumisos, á quienes un día se les puede ocurrir que para su tranquilidad necesitan ante todo, y sobre todo, que se cumpla la justicia.

II POBRE LABRADOR II

Encorvado el labrador bajo el peso de ruda y diaria faena, su frente mira á la tierra entregándola generosamente su copioso sudor para fecundizarla. Fortalecida su fibra vigorosa por los ardores del estío y el cierzo helado del invierno, redobla sus esfuerzos para arrancar de los senos de la tierra las cosechas que le permitan mejorar su triste condición.

Pero ¡ay! una helada, la sequía, un pedrisco, el desbordamiento del río ó una plaga ha inutilizado la incansable labor del sufrido labrador. La semilla derramada ya no producirá, ni los cultivos esmerados de nada han servido; hay que volver á empezar la brega, pero reduciéndose á imposible estrechez.

Héroe por fuerza en la lucha por la existencia, el labrador, habituado al sufrimiento, por fortuna no desfallece, sino que nuevos corajes dedica á su diaria faena.

En vez de alargarle una mano protectora, el fisco, siempre implacable, llama á las puertas del miserable tugurio del labrador para arrebatarle la parte más sana de sus mezquinos productos.

¡Y tanto tributo y gabela tanta se empiegan para embellecer las ciudades y alimentar esa falange de empleados que con su lujo y disipación hacen aborrecible el trabajo!

Para las penalidades del productor, no reservan los poderes públicos ni la compasión, que es la final expresión del infortunio.

¡A qué triste condición se ha reducido el arte que llamó Cicerón «el más digno del hombre libre!»

En nuestra sociedad, quizás demasiado superficial, se le mira al labrador con desdén y se le considera como pechero moderno. Para él reservan los campos abandonados exentos de toda defensa, la dura esclavitud de la ignorancia, los caminos intrasitables y todos los inconvenientes de una vida penosa é insufrible.

Juguete de todos los partidos en tiempos de paz, y explotado por los ambiciosos durante las luchas armadas para dejar tinto en sangre el suelo de la patria, siempre aparece el labrador con las señales del martirio y las huellas del dolor.

Los que no sucumben en esta lucha titánica que tienen que soportar con los elementos, ó ante las trabas que les opone la insaciable voracidad de la Administración, se resignan, faltos de toda esperanza, con las estrecheces de la pobreza, ó atraviesan los mares en los oscuros fondos de los barcos, á guisa de esclavos.

¡A quién va, pues, á extrañar esa creciente y aterradora emigración que estamos todos los días presenciando?

Si el pueblo trabajador gime bajo el peso de un infortunio que parece se quiere perpetuar cómo, desesperanzado de todo remedio, no ha de huir de esta patria ingrata, parricida, aceptando, aunque sea mentida dicha, la que se le ofrece en lejanos países?

Y gracias que por el momento apelen los desheredados al aparente alivio de la emigración. Peor fuera que, á manera de fermento, alteraran la masa social produciendo continuos desastres.

¡Pero no podrá suceder que el exceso de los abusos y de los sufrimientos les haga un día despertar ¡día terrible! para saciar el funesto apetito de la venganza?

Esto, por fortuna, aparece todavía algo lejano en el horizonte político social; por

más que la imprevisión de los gobernantes y los excesos de la administración, contribuirán, si no se subsana pronto tanto error, á acelerar, más que á retardar, el socialismo de los habitantes de los campos.

La brillante elocuencia de nuestro Parlamento se ha cuidado de los derechos políticos del ciudadano, olvidándose del alimento de millones de españoles: como si para los pueblos no fuera la más sólida garantía de bienestar y fortaleza la abundancia de productos realizados á precios remuneradores.

Mientras continúan esos páramos desolados, esos pueblos ennegrecidos y las ruinas viviendas que sirven de albergue al famélico y desaharrapado agricultor, es imposible afianzar el poderío de la nación. Si, mejorar la situación de la población rural es engrandecer la patria.

Enaltecer el trabajo—fuente de virtud—instruir al cultivador, dar seguridad á los campos, facilitar y abaratar los arrastres, disminuir considerablemente los impuestos y dotar de beneficiosos tratados de comercio, para que el productor venza en la lucha de la concurrencia; tal es el remedio que una y mil veces, y siempre en vano, se ha reclamado á los poderes públicos. Y para que el remedio venga, conviene insistir y machacar, á fin de lograr vencer las resistencias de los gobernantes, y conseguir mejorar la suerte de la España agrícola.

Peró además de machacar y trabajar con ahínco para imponer á esa burocracia exportadora que todo lo enerva y aniquila, conviene más que nada la unión de los productores que constituyen las nueve décimas partes de la población española, para vencer en la lucha de los comicios y llevar á todas las esferas de la vida nacional el orden y la representación neta y pura del pueblo que trabaja y paga.

Así se logrará purificar la corrompida administración; solamente así serán atendidas las justas quejas del país, y podrá establecerse la recta política que dé por resultado la prosperidad pública y la felicidad individual.

NICETO OCHOA.

Correo Agrícola y Mercantil (NUESTRAS CARTAS)

De Andalucía.

Condado de Niebla (Huelva) 20 de Mayo.—Continúa nuestra exportación á los puertos de Francia. Se embarca vino por miles de bocoyes, y se introducen en la vecina república de un modo y manera que yo no sé explicar.

No llega vapor con vinos que no sufra tropiezo en las aduanas, en todo, ó en parte. En el mes pasado detuvieron 500 bocoyes de uno de nuestros principales extractores, y esto hace que se retraigan los compradores en perjuicio del cosechero.

Yo desearía que nuestro gobierno mandase diputados (de los que hablan mucho en el Congreso) á las aduanas francesas, para que estudiaran el modo cómo se practica la introducción de nuestros vinos, y admiraran el talento de aquellos empleados, que superan al de los nuestros (que tanto tienen.)

Se llevan algunas partidas de vinos á Cádiz y muchas á Jerez, de las que varias se destinan á los alambiques.

También se llevan grandes partidas de color, con cocido, para Jerez.

Los precios en vinos nuevos blancos son en el Condado de 7 á 8 rs. arroba, según clases y condiciones de recibo en limpio ó al barrer.

En Jerez y Cádiz se obtienen 20 pesos sencillos por bota de 516 litros, y en colores se han hecho ventas por 38, 40, 60 y 80 pesos, según clases.

Las viñas presentan buen esquilmo y se encuentran limpias de epidemias.

Los olivos también presentan regular esquilmo: más de lo que era de esperar después de la buena cosecha última.

Los aceites muy paralizados. Precios, desde 28 á 32 rs. arroba, según clases y puntos de ventas.

Las sementeras mal. De habas no se coje la simiente; entre la mangla y los jopos ó pimitos concluyeron con todas. Cebadas y trigos, endebles; será una media cosecha, porque no hay pajas, y donde no hay monte no hay conejos.

Este estado de viñas, olivos y sementeras es general en las provincias de Huelva, Sevilla y Cádiz...

La ley de alcoholes favorecerá á las provincias andaluzas é influirá en sus negocios de vinos de un modo incalculable.

Los alambiques funcionarán y se quemarán millares de bocoyes.

El aguardiente alemán concluye en Andalucía, por más que se venda barato; y siempre el cosechero tiene su defensa del

alambique que mataba la malhadada ley que está para morir.—X.

Granada 18.—Los sembrados se encuentran en inmejorables condiciones y todo hace suponer una inmejorable cosecha si algún accidente no viene á echar por tierra tan halagüeñas esperanzas.

Los jornaleros vienen atravesando una crisis espantosa, pues parece mentira que el reducido número á que estos van quedando, por efecto de la constante emigración á las Repúblicas americanas, apenas tengan trabajo para cubrir las más perentorias necesidades.

La filoxera sigue su devastadora tarea en esta privilegiada vega, notándose más sus efectos en Santafé, donde está el foco principal y que, sin género alguno de duda, este año será casi nula la cosecha de vinos.

Mercado: trigo, de 44 á 46 rs. fanega; cebada, de 22 á 24; habas y demas semillas, sin alteración.—M. N.

Osuna (Sevilla) 19.—Acabada de pasar la feria de esta localidad, que se celebra los días 13 á 15 del corriente, esta ha sido desgraciada á causa de la lluvia de la víspera y primer día; sin embargo, se han hecho negocios.

Los precios del trigo son de 42 á 45 rs. fanega; cebada, á 18; habas, de 23 á 26; aceite, á 27 rs. arroba.

La cosecha de este líquido se presenta escasa, y la de uvas se cree será buena.—J. B. C.

De Aragón.

Ainzón (Zaragoza) 18.—Las frecuentes lluvias y el cambio de temperatura son causa de que los viñedos muevan con pojanza y lozanía, y ostenten en sus tiernos brotes abundantes uvas; pero es de sospechar que tantas humedades contribuyan este año como pocos á que el mildiu se desarrolle en proporciones alarmantes hasta en las viñas de secano, por cuanto el germen existe desde el año 85 y el tiempo le favorece grandemente.

Las tronadas propias de la estación, si bien no han causado hasta ahora perjuicios de importancia, hay términos sin embargo en que los granizos han dejado ya huellas de su paso.

El mercado de vinos continúa animado y con precios ventajosos para el vendedor.

En lo que llevamos del ejercicio actual van extraídos sólo 18.000 alqueces; calculando que deben quedar todavía en las bodegas de 6 á 7.000; precios, de 27,50 á 30 pesetas.—J. A. O.

Almonacid de la Sierra (Zaragoza) 20.—Hemos llegado á la época primavera y ya la vista parece alegrarse al contemplar las relucientes hojas de la vid y la fresca verdura de los campos.

Vense los labradores ocupadísimos en las tareas de la época que, sobre ser pesadas no se dan punto de reposo; á la par de este inmenso trabajar se les echa otro nuevo y que se considera también muy necesario, me refiero á las pulverizaciones con la mezcla cuprocálcica, tan recomendada por las personas de gran valimiento científico.

El día 13 del actual comenzó á rociar sus vides el conocido propietario de esta localidad D. Domingo Aveno, y por lo que después he oído, serán muchos los que sigan su procedimiento. ¡Dios haga por los honrados labradores, ya que nuestros gobiernos no pueden bien gobernarlos!

Las existencias de vinos son grandes; en estos días se han reanimado algo las ventas, cotizándose de 20 á 25 pesetas los 120 litros.—El correspondiente.

Ballobar (Huesca) 20.—La carencia absoluta de transacciones motiva mi silencio respecto á la marcha de nuestros productos.

En cebadas se han hecho algunas transacciones á los precios de 11,50 y 12 pesetas cabí; en trigos hay algunas partidas de importancia para la venta, sin que nadie se digno preguntar por su precio.

Con el aceite sucede lo mismo, á pesar de haber sido regular la cosecha. Como los pocos compradores que se han presentado lo han pagado á precios ruinosos, no ha sido posible facilitar alivio á la gran miseria que existe.

Háse terminado la operación del esquilmo del ganado; en esto se observa un movimiento extraordinario, y como quiera que la lana sube algo, los ganaderos se resisten á practicar operaciones.

Respecto á los sembrados le participo que en los tempranos se ha presentado una enfermedad conocida por la *roya*, extendiéndose por casi toda la provincia, cuya enfermedad proviene de los frios tardíos; los demás se hallan en un estado relativamente satisfactorio; no hay precios fijados en los cereales por falta de compradores.—P. E.

De Castilla la Nueva.

Los Navalmorales (Toledo) 18.—En este término jurisdiccional y pueblos circunvecinos se ha perdido totalmente la gran cosecha de habas que se presentaba, á causa de la epidemia que generalmente ataca á esta planta, ó sean los innumerables insectos, denominados piojos en este país, tanto que los cosecheros que las tienen sembradas se están arando. También en las huertas se quejan los hortelanos que en todas las plantas que van naciendo de primavera, como son habichuelas, tomates, pepinos y demás, se apodera el indicado insecto en unos términos que hace imposible su desarrollo.

La cosecha de cereales pendiente será mediana á causa de los muchos frios, hielos y tiempo brusco desde que empezó el mes de Abril hasta la fecha.

Los precios de los productos en baja. El trigo se mide hoy á 40 rs. fanega; la cebada, á 18; el centeno, á 20 rs.; los guisantes, á 19; los garbanzos, de 18 á 24 arroba, según clase. El aceite, á 21 rs. arroba; vino, de 15 á 16; vinagre, á 20 rs. id.

Los cosecheros en general deseando vender sus existencias, pero es tal la paralización del mercado, que no hay quien compre ni una fanega de graos ni una arroba de líquidos; de modo que este pueblo está pasando una crisis como nunca se ha conocido.—L. G. A.

Pozuelo de Calatrava (Ciudad Real) 19.—Los precios de los artículos agrícolas son todos ruinosos, y sin embargo, no es posible darles salida por falta de compradores.

Se han cedido algunas partidas de vino á D. Antonio Benítez, vecino de Almagro, á peseta la arroba con destino á la fabricación de alcoholes; las clases superiores las llevan á esa corte á 10,50 rs. en bodega.

El aceite se detalla á 26 rs. arroba de 11,50 kilos; el candeal, á 40 rs. fanega; cebada, á 15; patatas, á 1,50 rs. la arroba.

Demanda casi nula y los tenedores en espera de compradores.—Un suscriptor.

Torrubia del Campo (Cuenca) 19.—En estos últimos días han tenido lugar algunas transacciones, á los precios siguientes: candeal, á 38 rs. fanega; geja, á 34, y cebada, á 19.

El vino sin movimiento de ninguna especie.

Las cosechas ofrecen buen aspecto, excepto la de cebada que á consecuencia de los frios, ha perdido mucho.—F. N.

Tarancón (Cuenca) 20.—Como nuestros vinos son muy buenos y se ceden á precios bastante más bajos que en Noblejas, Colmenar, Arganda, Chinchón y otros muchos pueblos, de ahí que afluyan compradores y se presente animado el mercado; á 10 reales se han hecho muchas ventas.

La vid comienza ahora á brotar; su retraso como Ud. ve, es grande, pero gracias á esto nos hemos librado de los hielos primaverales.

Los sembrados, buenos, aún cuando muy retrasados también. El trigo se detalla á 41 y 42 reales fanega y la cebada de 20 á 21.

El aceite, de 33 á 34 rs. arroba.—Un suscriptor.

De Castilla la Vieja

La Nava del Rey (Valladolid) 19.—La venta de vinos blancos sigue regularmente animada on este mercado en el presente mes, pues que se han extraído hasta la fecha, de los del año, sobre 15.000 cántaros al precio de 7 1/2, 7 1/4 y hasta 7 rs., y de éstos, 4 500 con destino á Paris donde indudablemente dan excelente resultado por su rica clase y muchos grados alcohólicos que tienen; siendo buena prueba de ello, que ya es la segunda compra que se hace para dicho punto.

Con tal motivo hay grandes esperanzas de dar salida á la mayor parte de la presente cosecha, por que además las provincias de Santander y Oviedo, siguen haciendo aquí su contante consumo con preferencia á otras poblaciones de esta comarca vinícola.—Un suscriptor.

Valoria la Buena (Valladolid) 19.—Tenemos un tiempo hermoso, y los sembrados se ponen superiores.

El viñedo brota con gran fuerza é igualdad; todo lo cual tiene muy satisfechos á los labradores.

Lo que nos tiene bastante disgustados es la paralización en las compras de vinos; pues á pesar de las buenas clases que tenemos y de los bajos precios á que se ofrecen, escasean mucho los compradores; tanto que, en la primera quincena del presente mes solo han salido 300 cántaros.

Los precios de los graos y vinos, son: trigo, de 35 á 37 rs. fanega; centeno, á 20; cebada, de 14 á 15; avena, á 12; vino, á 6 1/2 reales cántara.—J. C.

Medina del Campo (Valladolid) 20.—Ayer entraron 1.800 fanegas de trigo, 300 de cebada y 100 de algarrobas, contizándose respectivamente de 37,25 á 37,75 rs. las 94 libras, y de 16,50 á 17 y 14 á 14,50 reales la fanega.

El centeno se ha detallado de 18 á 18,25 reales las 92 libras.

Por partidas se ofrece el trigo á 39 rs. las 94 libras sobre wagon, á cuyo tipo se han hecho ajustes.

Sostenidas las compras, buenos el tiempo y el aspecto de los campos.—*M. B.*

Carrion de los Condes (Palencia) 18.—Tiempo vario, lloviendo muchos días, lo cual retrasa las labores de barbechera.

Flojos los precios de los trigos y sin demanda las harinas.

He aquí la cotización: trigo, á 34,50 reales fanega; centeno, á 17; cebada, á 16; avena, á 11; habas, á 20; alubias, á 52 las pequeñas y á 70 las grandes; yeros, á 19,50; garbanzos, á 100 y 180; harinas, á 13,50, 12,50 y 11 reales arropa, según clase; patatas, á 3 id.; vino, á 6,50 rs. cántaro en los pueblos inmediatos.—*J. L. D.*

Burgos 20.—Los sembrados mejoran con el buen tiempo que hace.

La contratación de granos no pasa de regular y los precios se mantienen difícilmente.

A continuación anoto los corrientes: trigo blanco, de 36 á 38 rs. la fanega; id. rojo, de 36 á 36,50; centeno, á 31; cebada, de 18 á 19; avena, á 13; harinas, á 14,50, 13,50 y 12 reales arropa por primeras, segundas y terceras clases respectivamente.—*El correspondiente.*

Baltanas (Palencia) 19.—Con destino á Valladolid se han ajustado aquí unos 1.400 cántaros; nada puedo decir sobre el precio de esta operación, pero como corriente en el pueblo puedo darle el ruinoso de 6 reales cántaro.

Los sembrados necesitan calor.

El trigo se detalla á 36 rs. fanega y la cebada á 16 id.; las patatas, á 2 rs. arropa.—*Un suscriptor.*

Arévalo (Ávila) 20.—En la última semana sólo se han exportado cinco wagones de trigo, cuyo grano es ofrecido á 37,50 reales fanega, pero hoy únicamente pagan á 37.

El centeno se detalla á 19 y la cebada á 18. Los sembrados van mejorando.—*El correspondiente.*

Ávila 17.—Los campos están bastante lozanos y los labradores con esperanzas de una buena cosecha. El mercado en reposo, quejándose los comerciantes de la situación de las ventas, que va á obligarles á cerrar los establecimientos.

En vista del apremio que se nos ha comunicado por no haber pagado las patentes de alcoholes, nos hemos reunido todos los interesados, acordando suplicar al Gobierno condone las multas y recargos. Pendientes de resolución las gestiones de los gremios de Madrid acerca de las patentes, esperábamos para pagar la terminación de los trabajos de los gremios.

En manifestación pacífica presidida por el Alcalde, se entregó al Gobernador un acta del acuerdo solicitando su apoyo para nuestros deseos; también se hizo presente al delegado de Hacienda la resolución adoptada para que suspenda hasta que el Gobierno resuelva, los embargos.

Uno de los propósitos de los industriales de esta, es cerrar sus establecimientos, si el Gobierno desatiende nuestra solicitud. Nos es imposible pagar todos los recargos y multas.—*B. J.*

De Cataluña.
Valls (Tarragona) 19.—Con el buen tiempo avanza la vegetación.

Las viñas han mostrado bastante fruto.

Precios corrientes: vinos tintos, de 17 á 20 pesetas la carga (121,60 litros) por las primeras clases, de 12 á 14 por las segundas, y de 6 á 8 por los bajos y destinados á los alambiques; aceite, de 2,75 á 3,25 pesetas cortan (4,13 litros); algarrobas, á 5,25 pesetas el quintal de 41,6 kilos; trigo, sin existencias; cebada, á 7 pesetas la cuartera de 70,80 litros; harinas, de 4 á 4,25, á 3,50 y á 3 pesetas la arropa según la clase.—*El correspondiente.*

De Extremadura

Doña Benito (Badajoz) 18.—La cosecha de habas, efecto del piojo, será casi nula en estos términos. Los granos prometen mucho, y la misma esperanza tenemos con los ganados.

Hace algunos días se encuentran en esta ciudad los compradores de ganado lanar de Valencia y Barcelona que adquieren en gran cantidad y á precios regulares la mercadería. El conocido tratante por cuenta propia de la plaza de Barcelona, D. Juan Jubany, hace un tren diario de ganado. Ha hecho

aquí grandes compras, así como de la feria de Guareña, Sevilla y Trujillo.

Los ganados buenos de lana y carne: las ovejas se venden de 40 á 60 rs.; los carneros de 70 á 90; la esquila y el embarque de los ganados proporciona jornales á estos trabajadores.

En los últimos mercados se han cotizado los artículos: trigo rubio fuerte, de 43 á 44 rs.; blanquillo, de 38 á 39; cebada, de 16 á 17; avena, á 11; habas, á 24, sin venta; centeno, á 32; garbanzos, de 60 á 130 rs. fanega según clase; patatas manchegas, á 5 rs. arropa; lana fina, de 48 á 64 rs. arroba; basta, de 44 á 48 rs.—*E. B.*

De Murcia.

Mahora (Albacete)—En el número 23 del *Boletín Oficial* de esta provincia, dirigió una circular el Sr. Gobernador á todos los Ayuntamientos para que dijese el sulfato de cobre y pulverizadores que necesitan para combatir con éxito la presencia del mildiu; este municipio, acogiendo á la referida circular y satisfecho de los excelentes resultados obtenidos en el año anterior con las pulverizaciones de la solución cupro-cálcica, pidió con fecha 3 de Marzo 468 kilos de sulfato de cobre y 5 pulverizadores, sin que hasta la fecha se diga nada de lo que haya hecho la Dirección, y tanto el Ayuntamiento como los agricultores están muy impacientes por ver el viñedo tan adelantado y temer que el remedio lo mande cuando sea ya tarde, por lo que en nombre de este vecindario le ruega se tome la molestia de llamar la atención del Gobierno, para si éste no obra con la premura que el caso requiere, deje á la iniciativa de los municipios y particulares el proveerse de lo necesario para combatir tan asoladora plaga.

El campo estaba inmejorable, pero los frios de últimos de Abril y primeros de este, le han hecho resentirse mucho y según los prácticos habrá una mediana cosecha.

Los precios del vino, 6 reales arropa las clases medianas y diez los buenos; candeal, á 43 rs. fanega; cebada, á 22 y azafrán á 290 reales libra.—*G. N.*

De Navarra.

Cascante 20.—También aquí se encuentran los habares plagados de pulgón, por cuyo motivo deja mucho que desear dicha cosecha. En cambio, están soberbios los sembrados de trigos y cebadas.

La vid ha brotado bien, siendo en conjunto satisfactoria la muestra. La del olivo es casi nula.

Precios corrientes: vino, de 7 á 9 rs. decá-litro; aceite, á 54 idem la arropa; cáñamo, de 40 á 48 id. id.; trigo, á 20 rs. robo; cebada, á 8 id. id.—*El correspondiente.*

De las Riojas.

Alesanco (Logroño) 19.—En el mes último y en el presente, hasta la fecha, el tiempo ha sido variable, habiendo llovido bastante y caído algunas escarchas, las que por fortuna parece no han hecho daños en los sembrados y viñedos. Tanto éstos como aquéllos presentan hoy aspecto lisonjero, y de no ocurrir funestos accidentes atmosféricos, dichas cosechas serán regulares.

Los trabajos de las viñas, además de encontrarse muy retrasados, no se han hecho en buenas condiciones; quedará mucho sin cavar, pues faltan brazos y dinero, siendo aquéllos caros.

Desde 1.º de Abril á la fecha se han hecho importantes ventas de vino en los pueblos de Hormilla, Azofra, Badarán y Cárdenas; pero en Alesanco, Canillas y Torrecilla sobre Alesanco ha reinado poco movimiento; así es que en estas bodegas quedan bastantes existencias y son ya escasas en los primeros.

Aquí se cotiza á 7 y 8 rs. la cántara (16,04 litros); en Azofra, de 9 á 10; en Cordovin, á 6,50 y 7,50; en Torrecilla y Canillas, á 5 y 7. El trigo se vende de 35 á 38 rs. fanega, y la cebada, de 18 á 20.—*E. H.*

De Valencia.

Valencia 20.—Cada día son más escasas existencias de aceites de Río de Segorbe y Sierra de Espadan; así es que quedan muy firmes para las clases superiores los precios de 47 y 47 1/2 reales los 10 kilos; las primeras de Aragón se pagan hasta 43 25; las selectas de Tortosa, á 40, y las regulares de igual procedencia, á 37 1/2; las buenas de Toledo, de 39 á 40; las de la Mancha, de 32 á 33 y de 28 á 29; las de Andalucía, á 28 1/2 tipo que acusa pequeña alza.

El azafrán sostiene los precios de 214 á 250 reales la libra (355 gramos).—*El Correspondiente.*

NOTICIAS

Nuestro ilustrado y querido amigo y colaborador Sr. Martínez Añibarro acaba de re-

cibir la siguiente comunicación del Comité de España en la Exposición de París:

«El Comité de España, que conoce y estima en lo mucho que valen los talentos de usted, y que sabe además el interés con que se ocupa de todos aquellos asuntos que con el buen nombre de España se relacionan, ha acordado confiar á Ud. su representación en el Congreso Internacional *Pour l'étude des questions relatives à l'alcoolisme* que se celebrará en París del 29 al 31 de Julio próximo, París, el 14 de Mayo de 1889.—El presidente del Comité, *Mattias López*.—El secretario, *Francisco Rivas Moreno*.»

La elección es acertada, por lo que felicitamos al Comité y á nuestro compañero.

Las hojas de vid que para su examen nos ha enviado un suscriptor de Guadalupe, están libres de parásitos, animales y vegetales.

También de las Riojas y Navarra nos dicen que el pulgón va haciendo grandes estragos en los sembrados de habas.

Esta cosecha es este año pobre en España.

El ministro de Hacienda del Uruguay ha dispuesto que en los vinos finos, las aduanas de la república tolerarán la presencia hasta de cuatro gramos de sulfato potásico por litro.

La vid sale por fortuna ileso del crítico periodo de los hielos primaverales, gracias al retraso con que este año ha brotado.

La próxima cosecha se anuncia buena.

Las secciones del Senado nombraron anteayer la Comisión para la reforma de la ley de alcoholes, resultando elegidos los Sres. Escosura, García (D. Diego), Sánchez Arjona, Escudero, duque de la Victoria, García Tuñón y Groizard.

Nos dicen de Jumilla (Murcia) que en el partido de la Bodeguilla ha aparecido la langosta en estado de mosquito.

En la última semana se han expedido por la estación de Haro 1.512 pipas y bordelesas de vino, casi todas con destino al extranjero.

La empresa del ferrocarril de vía ancha á Liria ha sido autorizada para inaugurar el trozo de línea comprendido entre Valencia y el pueblo de Manises.

En breve será la inauguración oficial.

La emigración adquiere proporciones verdaderamente aterradoras en Andalucía.

En el vapor *Fanfulla*, en Málaga, se embarcaron el día pasado 780 emigrantes que se dirigen á la República Argentina.

Dícese que para fines de mes se embarcarán en aquel puerto más de 1.000 emigrantes.

El Sr. Gamazo tiene ya preparada una proposición, que apoyará cuando se discutan los presupuestos, y la cual es un programa económico completo, pues abarca los siguientes puntos:

Disminución del presupuesto de gastos por medio de economías; reducción del impuesto de consumos; rebaja del tipo de la contribución territorial; impuesto sobre la renta, y subida de los aranceles.

Esta proposición que, repetimos, la apoyará el Sr. Gamazo, haya ó no debate de presupuestos, llevará firmas de los distintos grupos que se dice forman la conjura.

Añaden los gamacistas que el Sr. Gamazo desarrollará todo su programa económico y dirá también cómo piensa en política.

Ya ha salido de la aduana de Pasajes la expedición de ocho mil kilos de sulfato de cobre, consignados á la Diputación provincial de Zaragoza para combatir el mildiu.

Los pedidos hechos por los pueblos, serán satisfechos á la mayor brevedad.

Segun dicen de la Plana, á juzgar por el estado de floración en que se encuentran los naranjos de aquella región, promete ser abundantísima la cosecha del próximo año. En cambio es escasa la de la fruta, especialmente peras y albaricoques.

La poca naranja que queda en los árboles se paga á cinco duros millar, siendo numerosa la demanda para el embarque.

La incisión anular se practica á dos dedos del nacimiento ó arranque del pámpano, debiendo hacerse al florecer la vid.

Dicha operación no debe practicarse en los viñedos débiles, sino en los frondosos y propensos á ligar mal, en los cuales la incisión da resultados altamente satisfactorios.

Los precios de los trigos están muy flojos en la mayoría de nuestros mercados.

Las noticias que se reciben en Málaga, respecto al desaliento de muchos colonos agrícolas, son en extremo pesimistas.

Baste decir que algunos de esos colonos, comprendiendo que con la excesiva contribución, el impuesto de consumos y otras cargas, trabajan inútilmente, ponen muchas dificultades para seguir cultivando las tierras que desde antiguo tienen en arrendamiento.

Teniendo en cuenta el estado de decaimiento por que atraviesa la industria vitivinícola de la región castellana, y al efecto de procurar su mayor impulso, se han reunido en el pueblo de Dueñas, de la provincia de Palencia, gran número de cosecheros, formando una sociedad titulada *La Eldanense*, á fin de procurar mercado para sus vinos dentro y fuera de la nación española.

El mildiu acaba de reaparecer en los viñedos de varios términos del departamento de Gard (Mediodía de Francia).

No es posible clasificar el insecto que hemos recibido de Toro, por cuanto se encuentra en estado de oruga; para hacerlo debidamente interesa que se nos envíen ejemplares cuando pase al estado de mariposa ó insecto perfecto.

La altisa está haciendo grandes estragos en los viñedos de Narbona.

El sábado se vendieron en Calatayud (Zaragoza) 300 cahices de trigo al precio de 14,50 la media.

En el mercado de Rieoseco se cede hoy el trigo de 35 á 35,50 reales las 94 libras, precios que acusan baja.

Dicha cotización resulta ruinoso para el productor.

Mr. Smuals ha pedido á la Cámara francesa un crédito de 1.700.000 francos, con destino á combatir las plagas que actualmente castigan los viñedos de la nación vecina.

Se espera que se vote este nuevo crédito. En España no auxiliamos el cultivo de la vid.

Verdad es también que aquí se impone al propietario por diversas contribuciones directas más del 30 por 100, y que en Francia no está gravada la riqueza agraria con más del 8 por 100.

¡Y aún tienen algunos la osadía de decir que nos quejamos de vicio!

¡Pero qué falta nos está haciendo el *cuchillo* de que ha hablado en el Congreso el Sr. Gamazo!

Los jabalies y raposos cometen esta temporada grandes daños en la frontera de los bajos Pirineos, por cuyo motivo se les persigue con ardor.

La batida oficial contra los raposos, organizada por el alcalde de Osajes, Mr. Pruth, que fué dirigida por el montero mayor Mr. Lanefranque de Habas, ha dado grandes resultados, cobrándose en una sola jornada cuatro zorros de grandes proporciones. Dos de ellos pesaban 16 y 18 kilos.

En cambio, la batida organizada por el Ayuntamiento de Bidos contra los jabalies no ha dado resultado alguno.

Más suerte ha tenido la partida de montería organizada en Landas, en honor del ministro de Obras públicas Mr. Raynal, y dirigida por Mr. Bernarbeigt, matando el director de la *Gironde* un jabalí de 170 kilos.

El domingo entraron en Málaga 1.426 corambres con 7.130 arrobas de aceite, cotizándose en puertitas á 29 reales y á 30,50 en bodega.

Llamamos la atención sobre el anuncio *A los vinicultores* que insertamos en la plans correspondiente, por ser un producto eficaz sin género alguno de duda contra el *agrio* y *ácido* de los vinos, reuniendo la ventaja de que el uso del mismo es completamente inofensivo á la salud.

A LOS VINICULTORES

El que desee comprar la mejor tabla de roble para cuberías, dirijase á D. Victoriano Echavarrí, de Olazagutía (Navarra).

De ocasión

se desea comprar un alambique para la destilación de vinos y orujos.

Dirijirse con explicaciones y precios á D. B. Bosyoch. Mollerusa, Provincia de Lérida.

MILDEW Antracnosis y Hielos Tardíos

Instrucciones prácticas para combatir estos tres enemigos de la vid, publicadas en Mayo de 1886 por la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES. Las campañas contra el mildew en 1886 y 1887 comprueban de un modo indubitable la eficacia y superioridad del remedio recomendado por la CRÓNICA. Los pedidos a la Administración de este periódico, calle de Ferraz, núm. 54, principal, Madrid.—Precio: 25 céntimos de peseta cada ejemplar.

Crónica de Vinos y Cereales

AÑO XII

Aparece en Madrid los Miércoles y Sábados y es entre los periódicos de su especie el de mayor circulación.

Quientos corresponsales informan a la CRÓNICA del estado de las echas, movimiento de exportación y fluctuaciones de los mercados de vinos, cereales, aceites, harinas y otros artículos de gran consumo.

La CRÓNICA publica anualmente más de tres mil correspondencias agrícolas y mercantiles.

La CRÓNICA dedica también muy preferente atención al estudio del problema económico y a los ensayos y adelantos que se consiguen en el cultivo, elaboración y conservación de toda clase de productos agrícolas.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: seis pesetas semestre en toda España y diez en el extranjero y Ultramar.

OFICINAS: CALLE DE FERRAZ, NUM. 54, PRAL.

Gran Depósito de Máquinas Agrícolas y Vinícolas ALBERTO AHLES. BARCELONA.

15, PASEO DE LA ADUANA, 15
Antigua sucursal de la casa NOEL de París.



BOMBAS de todas clases. PRENSAS para vino y aceite. FILTROS y toda clase de artículos para almacenes de vinos. ALAMBIQUES, ARADOS, AVENTADORAS, CRIBAS, CORTA PAJAS, DESGRANADORAS de maíz, MOLINOS harineros y

El mejor aparato para combatir el MILDEW que es el Pulverizador NOEL á 65 pesetas.

Para la próxima temporada

SEGADORAS Y TRILLADORAS

Catálogos gratis á quien los pida.

Los vinicultores

Les interesa conocer el admirable específico que hace desaparecer completamente el ácido de los vinos blancos y tintos; así como las diferentes aplicaciones que tiene para la viti y vinicultura.

Pedir prospectos, enviando sello para su remisión, á D. Antonio del Orreo.—Calle Mayor, núm. 45, Madrid.

SIEGA MECANICA A DESTAJO

Se reciben proposiciones de siega de cereales, trigo, cebada, centeno y avena, para fincas próximas á las vías ferreas y que tengan más de cien hectáreas sembradas.

Para condiciones y precios, dirigirse á los constructores de máquinas de segar

ELIZALDE Y COMPAÑIA
EN BURGOS



PARSONS, GRAEPEL Y STURGES

(Antes Parsons y Graepel)

ALMACEN: Montera, 16.

DEPOSITO: Claudio Coello, 43.

Sucursal en Valladolid: Acera de Recoletos, 6.

Aparatos para gaseosas y demás máquinas. Catálogos gratis y franco.

JULES PETIT

COMISIONISTA EN VINOS

57, RUE DU PORT DE BERCEY, 57

PARIS

Los vinos expedidos á esta antigua Casa son vendidos pendiente el transporte ó á la llegada en estación, de manera á evitar los gastos de almacenaje.

Anticipos: 80 por 100 desde que el vino ha pasado la frontera. Por toda comisión: 1,50 pesetas por hectólitro.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.

El 20, de Santander con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 8 y las del Havre el 14.

El 30, de Cádiz haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27, con extensión á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacífico y Estados-Unidos de América.

LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en PORT SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPOORE.

Servicio á ILO ILO Y CEBÚ.

Trece viajes anuales partiendo de LIVERPOOL con escalas en CORUÑA, VIGO, CADIZ, CARTAGENA, VALENCIA Y BARCELONA, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 29 de Julio de 1887.

De MANILA saldrán cada cuatro lunes á partir del 25 de Julio.

LÍNEAS DEL RIO DE LA PLATA, COSTA OCCIDENTAL DE AFRICA Y MARRUECOS

Estos nuevos servicios se plantearon en Diciembre de 1887.

Para más informes en

Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: D. Julián Moreno.—Liverpool: Señores Larrinaga y C.—Santander: Argel B. Pérez y C.—Coruña: D. E. Da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Bosch hermanos.—Valencia: Dart y C.—Manila: Sr. Administrador general de la Compañía general de tabacos.

Opúsculo sobre las plagas DE LA VID

Conocidas con los nombres del mildiu, antracnosis, erinosis, crownrot, blak rot, dry rot, ma negro, podredumbre, dadosporium, septosporium, septocylindrium y algunas enfermedades de la vid que interesa distinguir de las invasiones parasitarias, por D. Fausto Garagarza, decano y catedrático de la facultad de Farmacia de la Universidad Central y Jefe del Laboratorio químico-municipal de Madrid.—Dirigir los pedidos á casa del autor, calle Calderón de la Barca, número 2 duplicado, Madrid.—Precio: una peseta.

DR. J. M. MARTINEZ ANIBARRO GABINETE CIENTIFICO SERRANO, 4, MADRID

Fábricas.—Máquinas—Asuntos industriales.

Dirección facultativa de bodegas.

Aparato para la

Explotación del orujo de uva extrayendo el tártaro y el aguardiente.

Julius G Neville y Cia LIVERPOOL

SUCURSALES:

11, Plaza Palacio, Barcelona.
6, Puerta del Sol, Madrid.

EL SALVAVID



EL MEJOR

DE LOS APARATOS PARA COMBATIR EL MILDEW
PRECIOS: 30 pesetas y 60 pesetas.

50 por 100 economía de desinfectante.

1.500 CEPAS

regadas

CON UNA SOLA CARGA

Gran Depósito

en

BARCELONA.

UTENSILIOS VINICOLAS

Alambiques y Aparatos de todas clases. Clarificantes para vinos.

CARLOS HAUPOLD

7, Alameda de los Tristes, 7. MÁLAGA

SAL FACI

contra la bacera, mal del bazo del ganado vacuno, lanar y cabrío.

Verdadero específico de acción bien comprobada por la experiencia de trece años. A su uso deben multitud de ganaderos la salvación de su riqueza pecuaria. Se recomienda eficazmente á los señores veterinarios, quienes encontrarán en su uso la medicación racional contra tan devastadora afección.

Un paquete con instrucción para el tratamiento de cien cabezas, seis pesetas

Remisión a toda España mediante abono de su valor y porte.

Depósito en Madrid: farmacia del doctor D. Eduardo Blanco y Raso, Concepción Jeronima, 24 y 26.

Depósito general: farmacia de Faci, Don Jaime I, num. 1, Zaragoza.

ABONOS MINERALES

de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra
Dirección: Madrid, Pericados, 35-1.ª y provincia de Málaga Fuente-Piedra.

Los precios de los siguientes abonos que detallamos se entienden comprendido el saco y PUESTOS EN CUALQUIERA ESTACION DE FERROCARRIL O PUERTO DE MAR DE ESPAÑA.

ABONOS COMPLETOS

NUM. 1.—AZOADO para cereales, huertas y jardines, á 32 pesetas los 100 kilogramos.

NUM. 2.—POTASICO para viñas, olivos, frutales, patatas, tabaco, etc., á 32 pesetas los 10 kilogramos.

NUM. 3.—FOSFATADO para caña de azucar, maíz y forrajes, á 30 pesetas los 100 kilogramos.

NUM. 4.—SUPERFOSFATO para mezclar con el estiercol, quintuplicando así su valor agrícola, á 17,50 pesetas los 100 kilogramos.

NUM. 6.—FOSFATADO potásico para naranjos, lino, cáñamo, pimientos, bigos y arroz, á 24,50 pesetas los 100 kilogramos.

NUM. 7.—POTASICO antiséptico. Preservativo contra las enfermedades del naranjo, limoneros y árboles frutales, á 32 pesetas los 100 kilogramos.

A todo pedido se acompaña certificado GARANTIZANDO LA EXACTA COMPOSICIÓN de nuestros abonos autorizado por el Director facultativo de la fábrica Dr. D. Laureano Calderón, catedrático de química de las Universidades de Madrid y de Strasburgo.

Se remiten gratis nuevas cartillas-prospectos, con testimonio de los que han usado nuestros abonos último durante el año.

SEGADORA MECANICA

inventada expresamente para España y reconocida como la más práctica por su extraordinaria sencillez.

Con acumulador de gavillas para facilitar el atado y segar aunque corra viento fuerte.

Precio: 700 pesetas.

Por encargo especial se construyen otros tipos de Segadoras, siempre que el Ingeniero de la Casa encuentre practicable las ideas que se le presenten.

Se remiten prospectos ilustrados á quien los pida.

ELIZALDE Y COMPAÑIA

EN BURGOS

El Diamante!!!

ÚLTIMA EDICIÓN

Interesante y provechoso á todos.—Escuela de vinificación.—Guía del fabricante de jabones y varias industrias prácticas y medidas modernas, por D. José López Camuñas.

Esta nueva y gran obra, de conocida fama, edición 3.ª, mejorada y corregida con 584 páginas y grabados, es de aplicación práctica é importancia y reconocida utilidad. Los pedidos bajo este sobre: Provincia de Ciudad-Real, Sr. D. José López Camuñas, Ferrocarril, n.º 3, Manzanares. O á las librerías de los Sres. Hijos de Cuesta, Carretas, 9; D. Antonio de San Martín, Puerta del Sol, 6; D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2; González e Hijos, Puerta del Sol, 9, Madrid.

A los vinicultores

Desacidificador Lebeuf para quitar el ácido de los vinos. Bote de medio kilo, para ocho ó diez hectólitros, 5 pesetas.—Clarificante para vinos energético e inofensivo. Bote de medio kilo, para 25 ó 30 hectólitros, 7,50 pesetas.—Conservador enantico para preservar los vinos de todas las enfermedades. Bote de medio kilo, 7,50 pesetas.

Arados legítimos VERNETTE especiales para VIÑAS y demás cultivos que economizan mitad de jornales.

Dirigirse al administrador de «La Revista Vinícola y de Agricultura» Danzas, 5 y 7 Zaragoza.

DEPOSITO DE MAQUINAS AGRICOLAS

DE

Adrian Eyries

CALLE 20 DE FEBRERO, 7 y 9.—VALLADOLID
(Al lado del Teatro de Lope.)



PRENSAS

Y

Pisadoras de uva,

MABILLE.



Han obtenido los primeros premios en todas las Exposiciones donde se han presentado.

Un nuevo descubrimiento al aumento de presión y prontitud en la operación hace que queden sin efecto las imitaciones que varios fabricantes han hecho de nuestro sistema anterior.

Desconfiad por lo tanto. Únicamente en este almacén se vende la verdadera PRENSA MABILLE. Pidanse catálogos.

VERMORELL, VILLEFRANCHE (Rhódano)

Pulverizador relámpago contra el mildiu.

EL RELÁMPAGO (L'Eclair)

Unica medalla

de ORO

1888

Exposición universal

de

BARCELONA



Unica medalla

de ORO

1888

Exposición universal

de

BARCELONA

306 primeros premios-medallas. Cruz del mérito agrícola. EL RELÁMPAGO es el primero entre todos los aparatos anticriptogámicos franceses.

EL TORPEDO.—Nuevo aparato azufrador para grandes cultivos; aplica perfectamente los polvos y azufres.

Representantes en España: Sr. Richard, en Tudela (Navarra); Sr. Galvator Pinaguy, en Pamplona; D. Juan Llong y Pons, en Figueras (Gerona), donde se vende El Relámpago á 45 pesetas.